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臺南市政府112年「履順專案座談會」 

會議紀錄 

時間：112年7月17日（星期一）下午2時 

地點：本府永華行政中心11樓訓練教室 

主席：黃市長偉哲                        

出席人員：詳如簽到名冊                      記錄：蔡宗陞 

壹、 長官來賓致詞: 

市長致詞： 

感謝今天各位的出席，臺南地檢署李主任檢察官、本府

方秘書長、政風處高處長、葉副處長、翁專門委員、主計處

林專門委員、法制處朱專門委員，還有各機關及廠商代表大

家好，今天出席人員相當踴躍，非常感謝大家的參與! 

履順專案座談會是為了讓公共工程履約順利而開，不只

是工程品質的順利，亦是工程期程的順利。機關與廠商之間

除契約關係，亦牽涉到公務人員、政治人物或其他因素，如

何處理這些問題就是召開今天會議的目的，會議後續會跟大

家分享哪些態樣及狀況是不被允許的，以及該如何維護工程

順利進行。 

這段時間以來，看到新聞媒體報導許多公務人員或民意

代表等有一些不當的行為，甚至向業者索取不正利益，希望

大家知道哪些行為態樣符合相關要件，後續向政風處或司法

機關舉報，這樣才能維護公共工程的順利進行及公平性，也

維護臺南市民的最大利益。 

貳、 座談會: (方秘書長主持會議) 

一、專題報告： 

「企業誠信與法治觀念」-臺灣臺南地方檢察署李主任檢
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察官駿逸：(內容略)。 

    主席： 

剛才李主任檢察官的報告提出很多案例，在採購案件中如有

一些不當行為，導致工程未依規定完成，將會對民眾造成相

當大的損失。這邊要提醒大家，執行各項工作一定要依法行

政。目前市府有很多重大工程，像七股工業區或安平再生水

廠等，政風處都有協助設置廉政平臺，希望在工程進行中如

有受到先前市長提到的不當干預，就可以透過平臺反映。李

主任檢察官也提到如何蒐證及保護檢舉人等議題，希望大家

履約中碰到困難及問題，都可以向政風處或司法機關反映，

我們的最終目的即希望工程能夠履約順利，以確保民眾生命

財產安全。 

二、上次會議主席裁（指）示事項辦理情形 

主席裁示： 

編號第11101-1案及編號第11101-2案等2案解除列管。 

三、會前廠商意見回應情形 

本府政風處高處長伯陽： 

履順專案座談會希望廠商與機關之間有一個溝通橋樑，共

同解決標案執行遇到的困難或不合理之處，以往座談會大

家提出的問題較少，這次由秘書單位主動詢問出席機關及

廠商，共彙整26案，其中有3案是共通性問題，後續當作本

次會議討論提案，接續由陳科長進行報告。 

    本府政風處陳科長世輝報告：(內容略)。 

提案討論： 

(一) 第23案(提案單位：臺南市六甲區公所) 

問題： 

1.材料試驗費抽籤後由廠商代繳，如果遇到試驗項目或 

數量異動，原本已繳的費用無法退款，造成廠商的損

失。 
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2.越接近年底，實驗室常常爆量塞車(用延後收取試體 

時間來消化超量試驗)，導致試驗報告出具時程較慢，

影響廠商驗收請款時程。 

本府工務局林科長玉茹： 

1.針對試驗數量及項目異動，目前處理情形會協助廠商 

更換事業項目或轉到其他工程，所以不會造成廠商損

失，但因退款涉及金流及手續費問題，後續再跟會計

及出納研議。 

2.對於接近年底實驗室爆量問題，在此呼籲廠商能提早3 

天預約實驗室，避免前一天打電話隔天即送件。另外，

去年有6家合格實驗室，今年新增1間，這種實驗室塞

車問題應該能減少。 

主席裁示： 

1.有關試驗數量及項目異動，機關應予協助更換，另 

  外實驗室塞車部分，主辦機關應提早申請。 

2.剛才主任檢察官的報告有提到檢驗報告證明作假問 

題，與市府合作的7家實驗室，請工務局要求不可做 

假資料。 

(二)第21案(提案單位：臺南市新化區公所) 

問題：機關委託設計已完成，但因政策變更，要求 

廠商依不同條件重新設計，其服務費用如何 

處理？ 

主席裁示：依相關規定處理。 

(三)第19案(提案單位：臺南市將軍區公所) 

問題：水閘門開啟管理與抽水機啟動常有民眾為個人 

因素要求開啟水閘門或啟動抽水機。 

本府水利局謝宗良駐衛警 

遇到颱風豪雨季節，我們會針對轄區內水閘門及抽水

機啟動巡查機制，如遇到民眾有特殊情形，我們會評
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估並請廠商配合。 

主席裁示： 

非汛期應與民眾溝通，汛期前可會同里長進行水閘門

及抽水機的現場操作，避免設備無法運作造成淹水，

造成民眾的擔心。 

(四)第13案(提案單位：臺南市白河區公所) 

問題：混凝土試驗強度試驗同一時間有3顆試體，其 

中2顆有達標，但1顆未達標準，請問後續該如

何處置? 

主席裁示： 

未達標需複檢部分依契約規定處理。 

(五)第12案(提案單位：臺南市玉井區公所) 

問題：目前使用之契約範本契約之保險條款已不合時 

宜，建請修訂。 

本府秘書處郎科長勝富 

這例個案應該是機關招標時引用到舊的契約版本，在

此提醒各機關，目前工程契約範本最新版本為112年7

月版，希望機關招標時應下載最新的版本。另補充說

明，機關如引用過時的版本，亦可用契約變更的方式，

雙方合意適時變更契約。而涉及契約價金部分，需秉

公平合理原則雙方協定。 

主席裁示： 

請各機關招標時勿引用舊的契約範本。 

(六)第9案(提案單位：臺南市安定區公所) 

問題：在履約完成後繳納工程保固金、瀝青刨除料、 

剩餘土石方回收料剩餘價值等項，可否以匯款

方式繳納? 

主席裁示： 

工程保固金可用匯款方式。 
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(七)第4案(提案單位：臺南市政府經濟發展局) 

問題：開發產業發生居民及里長有異議跟負面情緒。 

主席裁示： 

機關工程如居民及里長有不同意見時，應多加溝通，

讓民眾解除疑慮，避免民眾抗爭導致工程無法執行。 

(八)第3案(提案單位：臺南市政府財政稅務局) 

問題：工程開挖恰為光纖網路線路埋設位置。 

主席裁示： 

工務局有一些管線資料可先查詢，如有需要可召開管

線協調會議，請各機關善盡橫向溝通事宜。 

四、意見溝通交流： 

(一)第1案：緊急情況施工(提案單位：臺南市東山區公所) 

1. 災害發生時，如涉及私人土地(如機具通行須損壞地上

物)，是否可未經地主同意，機關緊急通知開口契約廠

商進場施作，避免影響用路人或是危及人民生命財

產。倘若可於事後向地主提出，地主發現地上物損

毀，向機關求償或提出國賠，機關如何因應? 

2. 本區大多位於山區，常有發生土石崩落情況，如通報

案件為住家後方土石掉落，經查該位置為私人所有，

應通知水保義務人前往處理，或可由機關直接派工處

理? 

3. 災後復建工程於機關提報後，倘若無法取得土地使用

同意，致使復建工程無法執行，機關有何方式可直接

進場施工? 

本府工務局陳育瑄工程員： 

若搶修工程涉及便道需行走於私人土地，建議先找地

方民代及地主積極溝通協調取得土地使用同意後再行

施作，若是協調未果，可請顧問公司協助研議其他工

法變更施工方式。原則上如有緊急搶修必要仍應以重
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大公益為原則先行施作，而事後仍應以取得土地使用

同意書為妥，若造成土地所有人地上物或農作物損失

者，則予以照價補償或協調合理補償方式，如未能取

得合意，則最終仍以國賠方式由司法判決定奪。 

本府法制處朱專門委員瑞麟： 

1. 緊急情形可依行政執行法第36條規定為即時強制，但

事後應予補償，如民眾對補償不滿意可提出行政訴

訟。 

2. 另補充合法行為係補償，非法行為係損害賠償，損失

補償民眾若不滿意可提出行政訴訟，損害賠償則後續

提國家賠償訴訟。 

本市東山區公所： 

損失補償經費可由哪裡支付? 

本府法制處朱專門委員瑞麟： 

如果是國家賠償經費由法制處支付。 

本府主計處林專門委員香君： 

損失補償經費由公所業務費簽辦支出，如金額過大需

編列預算處理。 

      主席裁示： 

1. 如遇緊急情形若可尋得地主可先徵得其同意，如無法

徵得同意可依行政執行法先行處理，後續再補償，如

民眾對補償不滿意再循行政救濟程序。 

2. 損失補償經費由公所業務費簽辦支出，如金額過大需

編列預算處理。 

(二)第2案：急迫性派工(提案單位：臺南市東山區公所) 

開口契約廠商如遇機關有急迫性之派工，時常以找不到

工班為由拖延，多次勸導無效，且有過欺騙機關完成派

工，而機關至現場竣工確認時發現廠商尚未施作，導致

機關無法履約與里長及民眾答應之完工日期，進而影響
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機關名譽時該如何處理? 

本府工務局陳育瑄工程員： 

如情節重大可考慮依政府採購法101條第1項第十款"因可

歸責於廠商之事由，致延誤履約期限，情節重大者。"刊

登政府採購公報，提報不良廠商。 

本府秘書處郎科長勝富 

1. 工程採購契約第21條規定終止契約及解除契約，因可歸責

於廠商之事由，致延誤履約期限，機關得以書面通知廠商

解除契約。政府採購法101條第1項第12款因可歸責於廠商

之事由，致解除或終止契約，情節重大者。 

2. 另就公共利益部分，若認定是緊急事故，可依政府採購法

第22條第1項第3款限制性招標，找其他廠商接續未完成的

工程。若涉及人民生命或財產之緊急危難，亦可用同法第

105條第1項第2款，直接洽廠商施作。 

主席裁示： 

請依秘書處及工務局說明辦理。 

(三)第3案：有關瀝青混凝土完成後之試驗疑慮(提案單位：臺 

南市關廟區公所) 

瀝青混凝土完成後之試驗有厚度、壓實度、含油量、篩分

析、平整度試驗等五大項，前四項均有試驗疑慮時得申請

重試之規定，但第五項之平整度試驗卻沒有，基於法律之

平等原則，是否應得申請重新試驗？ 

本市關廟區公所： 

   平坦度試驗是用由人推著直尺前進，隨著試驗人走的快慢 

   或震動會影響數值跳動，人為因素影響很大。工務局相關 

   規範很詳細，但這項似未列入，目前公所處理方式為簽報 

   首長核可後再重新試驗。 

本府工務局林科長玉茹： 

    試驗目前都是依照國家標準(CNS)規定，CNS中並未規定 
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哪些項目可以重新試驗，需回歸契約規範。工務局目前規

範中，厚度、壓實度、瀝青含量都是可以重新試驗，平整

度部分回歸到臺南市政府施工規範第01450章品質管理項

下3.11.11複驗一節，除依規定不得複驗項目外，經承包

商申請，得辦理複驗，得申請1次，費用由承包商自行負

擔，工務局目前是依此規定來處理平整度疑義。 

   主席裁示： 

請參考工務局說明辦理。 

(四)臨時動議： 

1.第1案(提案單位：桔子公關顧問有限公司) 

  問題： 

(1)現行標案內容混亂，像含稅、未稅、廠商利潤、廠商管 

理費都沒有標列清楚，這不是單純臺南市政府的問題，

而是全臺灣各機關的問題，只是可否將上述項目明訂於

標案? 

 (2)從新聞得知明年公務人員薪水調漲4%，因為很多預算來 

    自中央，中央預算很久都未調整，而很多縣市政府都直 

    接沿用以往的預算編列，是否可以將調漲的4%列入，或 

    新增一個欄位「預算是否與去年相同」。 

    本府秘書處郎科長勝富 

1. 有關物價波動部分，我們一直呼籲機關同仁，無論承辦何

種標案，都要將物價指數波動列入，勞務及財物採購招標

至實際施作，指數差若大於5%，可以向機關提出物價波動

的申請，而工程就比較複雜，要參考契約規定之其他指數。 

2.勞務及財物採購並未明訂廠商管理費或相關費用，不過報 

   價需含稅，這在報價清單中有明確規定，不過像有些工程 

   在離島就沒有營業稅，不過這是特例，至於其他費用我們 

   再研議是否編列。 

主席裁示： 
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各機關辦理勞務及財物採購要參考物價波動進行評估，如果

是中央補助，在一開始陳報相關計畫爭取預算時即要將物價

波動納入。 

  2.第2案(提案單位：鐿成營造有限公司) 

問題：前述報告第19案提到常有民眾要求開啟水閘門及抽水 

機，大部分為魚塭的養殖業者或海釣場業者，他們認

為有水權要取水，但契約中我們是以排水為主，所以

常會發生爭議，我們沒有辦法時會上鎖，但鎖常遭人

破壞，造成本公司執行上的困擾。 

主席裁示： 

因涉及水閘門及農業養殖用水，請農業局、水利局及將軍區

公所會同瞭解業者是否合法使用，並訂定相關規範。 

參、散會 


